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AGENDA ET ACTUS DU RAIA 

Séminaire et assemblée générale du RAIA les 5 & 6 avril 2022  

Le séminaire d’une journée a réuni 20 participants venus réfléchir ensemble à la meilleure manière de 
poursuivre les actions de l’association : comment renforcer le lien avec les collectivités et les 
professionnels agricoles insulaires, comment mieux communiquer sur les résultats de ces dernières 
années, sur quelles thématiques poursuivre notre travail, comment mieux répartir la charge de travail 
entre les membres de l’association ? Nous avons été accompagnés dans notre réflexion par Claire 
Ruault et Etienne Anginot, du Groupe d’expérimentation et de recherche pour le développement et 
l’action locale (GERDAL).  

Le nouveau Conseil d’administration de l’association élu lors de l’AG réunit 10 membres situés sur 6 
îles différentes. Ce nouveau CA devra s’atteler à plusieurs chantiers importants, notamment 
l’identification de nouveaux administrateurs afin de renouveler les forces vives d’ici 2023 et 
l’obtention de financements afin de maintenir les postes salariés, dont le financement n’est assuré 
que jusqu’en début d’année 2023. 

Réunion du nouveau conseil d’administration le 11 mai 2022 

A l’ordre du jour : élection du nouveau bureau de l’association, réflexion sur l’indemnisation des 
agriculteurs s’impliquant dans les travaux de l’association, pistes de financement envisageables pour 
poursuivre les actions après 2022, participation au Festival des Insulaires 2022. 

 

GROUPES THÉMATIQUES 

Groupe de travail « Transport maritime » 

Dans le cadre du renouvellement des délégation de service public pour la desserte maritime des îles 
bretonnes, le RAIA a fait remonter les besoins des agriculteurs insulaires dans un courrier adressé en 
avril aux vice-présidents du conseil régional Arnaud Lécuyer (agriculture et alimentation), Mickael 
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Quernez (mobilités) et Daniel Cueff (mer et littoral). Ce courrier sollicite notamment l’attribution en 
toutes saisons de places réservées pour les engins agricoles sur les bateaux. 

 

Groupe de travail « Communication »  

Nous avons inauguré le 7 mai l’affichage de 
notre exposition « Agricultures insulaires » sur 
le quai du Canada à Port-Joinville (Yeu) en 
présence de Bruno Noury et Carole Charuau 
(maire et ajointe à la mairie de l’île d’Yeu), Louis 
Gibier et Catherine Coeslier (maire de la 
commune de Barbâtre et vice-présidente en 
charge de l’environnement). L’inauguration a 
rassemblé une trentaine de personnes : 
agriculteurs, élus, citoyens. L’exposition 
restera en place pendant deux mois. 

La première vidéo réalisée par le RAIA sur les leviers permettant de développer des activités agricoles 
durables dans les îles est terminée ! Vous pouvez la visionner >ici< et nous solliciter si vous souhaitez 
l’utiliser à l’occasion de vos différents évènements. 

 

ACTUALITES LOCALES ET REVUE DE PRESSE 

Un portrait de Rachel et Aurélien à l’île d’Aix, maraîchers sur l’île d’Aix.  

Un portrait de Violaine Hautchamp, agricultrice à l’île d’Arz, à l’occasion du Salon de l’agriculture. 

Cet article interroge la possibilité de recourir à l’énergie marine pour l’approvisionnement 
énergétique, notamment des îles.  

Le 28 mai, l’association belliloise Du grain au Pain … et pas que ! organisera une après-midi festive à la 
suite de son Assemblée générale annuelle. Au programme : visite d’une ferme maraîchère, stands de 
produits locaux, rencontre avec des paysans-boulangers du Morbihan, ciné-débat…le tout dans une 
ambiance conviviale ! 

Appel à témoignages : nous avons été contactés par Alexis Jamet, journaliste pour le Paysan Breton. 
Il souhaite réaliser un court reportage vidéo sur l’installation agricole et la transmission en contexte 
insulaire. C’est une bonne occasion de témoigner de vos expériences, n’hésitez pas à nous dire si vous 
souhaitez être mis en contact avec lui ! 

 

RESSOURCES 

Le podcast « Questions d’asso » aborde les différentes problématiques rencontrées dans la vie 
associative et fait intervenir des membres de plusieurs associations pour aborder les pistes de 
solutions. 

Cette note de synthèse publiée par l’IDDRI permet de prendre du recul sur les messages relatifs aux 
supposées différences de comportements alimentaires entre les différents catégories de population : 
aucun groupe social n’est aligné sur les scénarios de transition et les personnes modestes mettent en 
œuvre des actions qui ne sont pas valorisées (cuisine à domicile, achats de saison, autoproduction) car 
elles ne correspondent pas aux messages dominants (alimentation bio, végétarienne). 

https://www.youtube.com/watch?v=dWRMCBFuwqs
https://marcelle.media/maraichage-iles-aix/
https://www.ouest-france.fr/economie/agriculture/salon/salon-de-l-agriculture-les-agricultrices-gagnent-du-pouvoir-a-la-ferme-f9e93796-98a4-11ec-a212-1f68235c1350
https://reporterre.net/Marees-courants-houle-les-promesses-de-l-energie-marine
https://www.questions-asso.com/episodes/s01/episode5.html
https://www.iddri.org/sites/default/files/PDF/Publications/Catalogue%20Iddri/D%C3%A9cryptage/202202-IB0122-alim.pdf
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Cette vidéo présente le concept de démocratie alimentaire défini par Tim Lang (chercheur en sciences 
politiques, Université de Londres) en 1999 et pose la question de l’élaboration d’un droit à 
l’alimentation durable. En France, la notion de droit à l’alimentation durable est mise en réflexion par 
des chercheurs comme Dominique Paturel (UMR Innovation, Chaire Unesco Alimentations du Monde) 
et se matérialise par différentes initiatives comme l’expérimentation d’une Sécurité sociale de 
l’alimentation. 

L’association INPact Centre et l’ADDEAR 42 ont conçu deux séries radiophoniques grand public sur la 
transmission en agriculture : La main à la pâte et Transmettre, l’affaire de toutes et tous. 

 

TEMOIGNAGE 

« Le RAIA nous accompagne depuis 2020 dans la rénovation de notre exploitation installée depuis 
2004 sur l'île en maraîchage et polyculture-élevage. Un premier chantier vient de se concrétiser avec 
l'acceptation d'un permis de construire pour abriter nos activités relatives à l’atelier légumes. La 
transformation de nos produits issus de l'exploitation n'y serait pourtant pas permise... Les élus et 
salariées du RAIA nous accompagnent avec la Chambre d'agriculture de Bretagne afin de trouver des 
solutions à cette situation, liée à la situation en zone littorale. 
 
Dans le cadre du projet d'installation de Jean Crosnier sur l’EARL de Kerbus, le RAIA nous accompagne 
aussi sur la sécurisation du foncier face à la mise d’un périmètre de captage. 
 
Enfin, le RAIA et la Chambre d'agriculture ont aussi remis en place des échanges entre agriculteurs 
groisillons au sujet nos problématiques communes : foncier, zones de captage, prédation des cultures, 
gestion de l'eau.... Ce partage sur nos attentes et aussi les retours d'expériences entendus lors du 
dernier séminaire sur Bréhat nous ont donné des idées pour faire évoluer nos pratiques et mieux 
répondre aux enjeux alimentaires sur l'île. » 

Les membres de l’EARL de Kerbus, Groix, mai 2022 
 

 
UN PARTENAIRE : LE FONDS DE DOTATION PERSPECTIVES 

 
Cette année, le RAIA a fait appel au Fonds de dotation Perspectives. Cela nous a 
permis de financer en partie un travail d’analyse des activités et du fonctionnement 
de l’association. Cette démarche était importante pour poursuivre notre action dans 
de bonnes conditions. 
Afin de valoriser l’accompagnement du Fonds de dotation, nous vous envoyons en 
complément de cette lettre d’info une note de présentation de ce partenaire.  
N’hésitez pas à la relayer et à participer à leur action ! 
 

Belle-Ile-en-Mer, mai 2022 

https://m.youtube.com/watch?v=FTQellukLQ0&feature=youtu.be
https://securite-sociale-alimentation.org/
https://securite-sociale-alimentation.org/
https://www.studiozef.fr/emissions/la-main-a-la-pate/sinstaller-en-agriculture-pourquoi-comment-avec-qui
https://www.agriculturepaysanne.org/Transmettre-l-affaire-de-toutes-et-tous-serie-documentaire-radiophonique-1474

